



Grâce à Lê Chí Thiện JJR 65

Investiture de S. E. Denis LÊ-PHAT-AN

Baron de Lạc-Sơn

Le 26 mars dernier, S. M. Bảo-Đại a élevé M. Denis Lê-phát-An à la dignité de baron de Lạc-Sơn (1).

M. Lê-phát-An est une notabilité indochinoise de premier plan fort connue dans toute la Fédération.

Né en 1868 dans la province de Tân-an (Cochinchine), M. Denis Lê-phát-An est aujourd'hui âgé de 76 ans. Sa vie tout entière fut consacrée à l'action publique et sociale et dévouée à la cause de la foi chrétienne.

En 1883, après des études dans différentes institutions religieuses de la Cochinchine, M. Lê-phát-An quitta Saigon pour aller continuer ses études à l'école Sainte-Marie, généralement connue à Marseille sous le nom d'école Saint-Charles, et dirigée par les frères des Ecoles chrétiennes. Ayant obtenu le baccalauréat, il rentra en 1887 à Saigon pour s'occuper de la gérance des affaires de son père jusqu'en novembre 1900, date de la mort de M. Lê-phát-Đạt. Il avait épousé la fille du Đốc Phủ Trần-tư-Ca, elle-même fervente chrétienne.

Les deux époux se consacrèrent toute leur vie et de toute leur foi à aider le clergé et les communautés religieuses de la Fédération. De nombreuses œuvres furent fondées ou soutenues par leur zèle et leurs biens. En récompense de leur activité agissante S. S. le Pape accorda à M^{me} Denis Lê-phát-An la haute et rare distinction « Pro Ecclesia et Pontifica » et à M. Denis Lê-phát-An le titre de commandeur de l'ordre de Saint-Sylvestre.

Au soir de la vie, M. Denis Lê-phát-An, devenu veuf depuis 1932, âgé aujourd'hui de 76 ans, songe encore aux difficultés matérielles rencontrées par les Missions de Hué, de Kontum et en pays moi ; aussi vient-il d'attribuer à ces deux missions d'importants immeubles dont les revenus certains et réguliers contribueront à soulager la misère qui sévit en ces parties de l'Indochine.

Dans l'ordre économique, M. Denis Lê-phát-An s'est intéressé à nombre d'affaires indochinoises, dont l'une d'entre elles, entièrement française, l'a admis en son sein à titre d'administrateur.

Il s'est surtout donné à l'électricité, en compagnie de quelques personnalités françaises. Une usine électrique fut ainsi créée à Phan-thiết (Annam), une seconde à Trà-vinh (Cochinchine) et enfin tout un réseau d'usines au Cambodge. Cette affaire de grande envergure est aujourd'hui dirigée par une puissante société qui a pris, voilà quelques années, la succession de M. Denis Lê-phát-An.

De par le mariage de l'une de ses nièces avec S. M. Bảo-Đại, M. Denis Lê-phát-An est devenu l'oncle de S. M. l'Impératrice Nam-Phương.

C'est le dimanche 5 septembre, à Saigon, que se déroula à la villa Montjoye l'investiture de S. E. Denis Lê-phát-An en présence de M. Hoefel, Gouverneur de la Cochinchine.

La cérémonie, particulièrement solennelle, revêtit toute la majesté et le grandiose de l'étiquette des cours d'Asie.

Sa Majesté avait désigné comme Délégué impérial pour procéder à l'investiture du nouveau baron, S. E. Trần-đình-Tùng, Directeur de Son Cabinet civil, assisté dans l'accomplissement de sa haute mission de M. Đoàn-Nâm, Tham-Tri, Directeur des bureaux du ministère de l'Intérieur ; de MM. Trần-ngọc-Liên, Nguyễn-Khương, chefs de bureaux au Cabinet impérial, et de M. Phan-xuân-Hiên, Lang-trung du ministère des Rites. MM. Tôn-thất-Gián et Phan-khắc-Hoè, Quản-đạo des provinces de Phan-rang et de Dalat, ont été désignés pour assister à la cérémonie en qualité de délégués des mandarins provinciaux de l'Annam.

Pour les détails de la cérémonie d'investiture, nous prions nos lecteurs de bien vouloir se reporter à l'article de M. Nguyễn-tiến-Lãng récemment paru.

L'investiture du baron de Lạc-Sơn rend hommage aux hautes vertus et à la charité notoirement connue de S. E. Lê-phát-An.

(1) Ces deux vocables « lac » : joie, et « son » : mont, traduisent exactement le nom de la villa « Montjoye » que M. Lê-phát-An possède à Hành-Thông-Tây, à Gia-đinh, près de Saigon.



S. E. le Délégué Impérial et sa suite
à la Maison commune de Hanh-thong-tay.
A droite de S. E. le Délégué Impérial
se tient le Délégué Administratif de Go-Vap.



S. E. Denis LE PHAT AN



Le Gouverneur de la Cochinchine
félicite
le baron de Lac-Son.